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11 月例会のお知らせ 

 11 月 13 日（土）  午後 2 時～4 時  

団地住民センター 
 

 

   お話 木村 玲子さん（元高校教員 宮本百合子研究会） 
 

                           資料代 200 円 高校生以下無料 
 

☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ 

 

「総選挙 19 日公示、31 日投開票」 
 

今こそ、政治を変えるチャンス。 
市民と野党の共闘で新しい政治を。 

 

10 月 13 日、市民の風と立憲、共産、社民、れい

わ新選組が「政策合意」、道内 9選挙区で統一候補

を擁立。政権交代へ「市民が扉を開ける」とき。 
 

菅首相（当時）の突然の政権投げ出しから 1カ月、臨時国会が１０月

４日に召集され、岸田首相が就任。「アベ＝スガ＝岸田」政治が始まり

ました。９年におよぶ「アベ＝スガ政治」の検証は、そして「モリ・カ

ケ・サクラ」は一体どこへ行ったのか。この間、政府は何もせず、国民

に説明もしない、ダンマリを決め込んできました。市民連合（中央）が

呼びかけ、市民と野党の「政策協定」が成立しました。全国 200 を超え

る小選挙区で野党共闘が実現、４年前の前回選挙から４倍化です。１７

日共同通信は、世論調査で与野党「伯仲」が４５％にのぼったと伝えま

した。政権の交代へ、市民がいまその扉を開けようとしています。 
 

GO TO VOTE！ 投票へ行きましょう！ 



第 15 回総会で神保大地弁護士が記念講演 「市民運動が育んできたもの」 

 市民運動とは民主主義を実現することであり、そこには実績もあり、運動自体が

変化しながら将来に続いていくということで、まず「9条の会」の歴史を振り返って

みました。2003 年にイラク戦争が始まりイラク特措法も制定され、翌 2004 年 6 月に

発表された「9条の会アピール」では、加藤周一さんは運動の統一よりも横の連帯を、

鶴見俊輔さんや奥平康弘さんは憲法 9条に基づいた外交方針・政策を説いていました。

小田実さんがおっしゃった「武力を使ったらだめだ」ということは、「武力」でタリ

バン政権を倒したアメリカが結局は撤退せざるをえなかった 2021 年の現実を見ても、

先見性があったと言わざるを得ないということでした。その後 2008 年には全国で

7000 以上の「９条の会」が成立しました。その後の世論調査で憲法 9条改正反対が

賛成を上回るようになったのはその成果ではないかということでした。 また、1990

年代以来の政治の混迷の結果、立憲主義や民主主義を守れない今日の政治に帰着して

しまった。その解決に向けて市民運動の重要性について言及され、実績を積み重ねて

きていると言えるのではないかということでした。例えば、小学校の学級編成基準が

40 年ぶりに改訂されたことや核兵器禁止条約の成立、ジェンダー平等の大きなうね

り、新自由主義の否定に向かう動きなど。 

市民運動といえば「市民連合」の存在です。2015 年の安保法制に対して設立され

た「市民連合」は現在全国で結成されており、国政選挙での野党統一候補だけでなく

地方選挙でも活動しているということでした。その運動は安保法制反対から政権打倒

の運動に変化してきており、こうした変化こそ市民運動の将来性を物語るものとのこ

とでした。今後の市民運動については、とにかく一致点を見出したら一点でも協力す

ること、絶えず要求と監視を続けていくこと、そして過剰な期待をせずに「よりまし

な民主主義」をめざすことが重要ではないかということでした。2009 年の政権交代

とその後の民主党の迷走については、自分の期待も過剰だったのかもしれないという

神保さんのお話が印象的でした。また、後輩や子どもたちを民主主義の担い手として

育てていくことが大切だとおっしゃっていました。 

  質疑の時間では、安全保障の問題や憲法 9条の歴史や今をめぐる発言がありまし

た。その応答の中で、原理的に考えるだけでなくプラグマティックな視点があるので

はないかと神保さんはおっしゃっていました。敗戦によって新憲法を制定する際に、

天皇制を存続させることと軍備を持つことを考えたら、前者を実現するために後者を

犠牲にすることはやむを得なかったのではないかというように。よりまともな政治や

社会を実現していくために、理想をあきらめないことはもちろん大切ですが、現実に

焦ったり絶望したりせず、粘り強くそして縦横のネットワークを常に忘れないことが

大切だと思いながら聞いていました。 

☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ 

第 15 回総会で選出された役員を紹介します。（敬称略） 

＜共同代表＞松島信義 伊藤迪子 山崎信勝 ＜事務局長＞梁川彰博 

＜事務局次長＞佐藤礼人 日諸まり 八島将 ＜会計＞近藤武夫 
☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ 

◎募金のお願い。当会は会員制をとっていません。皆さまの寄

付による浄財が頼りです。ご協力をお願い致します。 
郵便振込み口座・北広島九条の会   ０２７９０－９－６５３８４ 


